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LES HOMMES  
PLEURENT AUSSI

Pat veut être un père. Dans le sens 
de bon père. Mais il est souvent 
effrayé. Il a peur que le poids du 
passé soit trop lourd et d’être 
condamné à le répéter.

Son propre père a sombré dans 
un alcoolisme profond depuis 
longtemps. Depuis son retour de la 
guerre du Vietnam en fait.

Un jour, Pat tombe sur une photo de 
son père recevant une décoration 
militaire. Il affirme pourtant ne pas 
avoir été au front ?

La volonté de Pat d’enfin lever 
le voile sur les troubles de son 
passé et celui de son père devient 
carrément une obsession. Est-ce 
que sa quête n’est pas maintenant 
quelque chose qui se dresse entre 
lui et sa famille ?

Voilà un récit qui secoue. La 
masculinité traditionnelle et son 
rapport à la violence sont abordés 
de front, avec néanmoins beaucoup 
de finesse et de nuance. 

C’est l’histoire de Benjamin et 
Rasmus, deux jeunes hommes 
qui vont quitter une communauté 
(religieuse et sociale) qui les 
étouffe pour se découvrir, 
s’assumer pleinement et vivre leur 
homosexualité. 

Mais on est à la fin des années 80, en 
Suède, et c’est aussi la propagation 
du Sida, maladie alors méconnue. 
Entre incompréhensions et 
rumeurs, la mort est là, et se joue de 
l’ostracisation et de l’insouciance. 

Un roman particulièrement 
touchant où on découvre une 
communauté et on accompagne 
les personnages dans leur 
épanouissement et dans leur deuil. 
Ce livre nous raconte aussi une 
société qui change, et pour laquelle 
le sida est un moment charnière.

LES HOMMES NE PLEURENT PAS   
JOAN TURU 
BAYARD CANADA, 2023

Le jeune Léo est bien embêté. Il 
sait qu’il deviendra éventuellement 
un homme, mais il ne sait pas 
comment faire. 

Il observe autour de lui et constate 
que les hommes dans ses histoires 
préférées comme dans les films 
qu’il voit à la télé sont tous un peu 
les mêmes.

Tous sont imposants et rudes. 
Aucun ne montre de sensibilité 
en tout cas. Puisque c’est ainsi un 
homme, c’est ce que Léo sera !

À l’école le lendemain le voilà 
téméraire, rustre et bagarreur. 
Mais après un avant-midi de cette 
attitude, Léo ne se sent pas très 
bien.

Il sera un homme à sa façon !!

Un album pour les 3-5 ans aux 
illustrations vraiment chouettes. 
Une morale efficace à hauteur 
d’enfant.

ISRAÉLIENS ET PALESTINIENS

MÉRITENT LA PAIX

«  ACTUELLEMENT, L'HOMME MÈNE UNE GUERRE CONTRE LA NATURE. S'IL GAGNE, IL EST PERDU » HUBERT REEVES  

LE GÉANT AUX PIEDS D’ARGILE 
ALAIN CHEVARIER ET MARK 
MCGUIRE  
MOELLE GRAPHIK, 2022

N’ESSUIE JAMAIS DE LARMES 
SANS GANTS 
JONAS GARDELL  
ÉDITIONS ALTO, 2016



Entrée Libre / Novembre 2023 /                         1

 

Sylvain Vigier

LA PAIX A BESOIN  
DE VÉRITÉ
   

Le 7 octobre 2023 deviendra très certainement une date clef dans la 
trop longue histoire du conflit qui oppose le peuple juif et le peuple pa-
lestinien dans leur droit à l’autodétermination. Cette attaque surprise 
et brutale, visiblement minutieusement préparée, par le mouvement 
de résistance islamique Hamas a fait plus de 1400 morts en Israël, qui 
n’avait pas connu une attaque aussi meurtrière depuis la guerre de 
1973 (dite guerre du Kippour) avec les états arabes voisins (Égypte et 
Syrie). Du fait de la violence, de l’ampleur et de la cruauté (cibles quasi 
exclusivement civiles) de l’attaque du Hamas, la tentation est grande de 
justifier les représailles d’Israël. Au moment d’écrire ces lignes, celles-
ci ont déjà fait plus de morts (une nouvelle fois majoritairement civiles) 
à Gaza que l’attaque du Hamas. Les déclarations revanchardes et belli-
queuses du premier ministre israélien Benyamin Netanyahou, et celles 
outrancières voire racistes du ministre israélien de la Défense Yoav 
Galant (les Palestiniens sont "des animaux humains"), laissent ima-
giner une riposte d’Israël d’une envergure encore jamais égalée face 
au peuple palestinien. C’est donc très certainement une nouvelle fois 
une mobilisation militaire disproportionnée qui va s’abattre sur Gaza 
où vivent plus de deux millions de personnes dont la moitié a moins de 
18 ans. L’appel fait par Israël à la population de Gaza de quitter la par-
tie nord du territoire indique une probable invasion de Tsahal. Mais où 
aller lorsque l’on est coincé entre la mer et les barbelés et checkpoints 
d’Israël, la minuscule frontière avec l’Égypte étant elle aussi fermée? 

Car l’horreur et la cruauté de l’attaque du Hamas, et la nécessité pour 
Israël de vivre en paix et en sécurité, ne doivent pas faire oublier l’état 
de fait de la situation du peuple palestinien face à la politique d’Israël. 
Le Hamas agit en terroriste en visant des cibles civiles. Sa guerre 
d’indépendance est dictée avant tout par un motif religieux : pas de 
juifs en terre d’islam, plutôt que dans un esprit de libre détermina-
tion des peuples comme le revendiquait à l’époque l’organisation de 
Libération de la Palestine de Yasser Arafat (elle aussi accusée d’actes 

terroristes). Mais le Hamas est aussi 
un parti démocratiquement élu à 
Gaza et en Cisjordanie dans le cadre 
des accords d’Oslo qui donnait une 
certaine autonomie politique sur les 
territoires occupés du peuple pales-
tinien. En réponse à cette élection qui 

ne faisait pas leur affaire, Israël a décrété le blocus de Gaza et la ré-
ponse de la communauté internationale a été de reconnaitre de fait ce 
blocus, puisqu’aucune sanction n’a jamais été appliquée contre Israël. 
Aujourd’hui, être un Palestinien à Gaza ou en Cisjordanie, c’est vivre 
avec la seule perspective du bon vouloir d’une entité d’occupation. La 
vie à Gaza dépend exclusivement de ce que Israël accepte de laisser 
entrer ou sortir de l’enclave, et de la contrebande par des souterrains 
qui relie Gaza à l’Égypte. En Cisjordanie, le territoire est confiné sur 700 
km par un mur d’enceinte de béton (la barrière de séparation israé-
lienne) de plus de 7 m de hauteur, doublé d’une barrière électrifiée. La 
libre circulation de la population est inexistante, et Israël administre de 
fait ce territoire et grignote toujours un peu plus l’espace historique-
ment accordé au peuple palestinien par le plan de partage de 1947 de 
l’ONU en autorisant l’installation de colons juifs, majoritairement reli-
gieux et estimant cette terre comme ontologiquement la leur. 

Ainsi dans ce contexte, quelle est la perspective pour une vie 
décente et digne pour tout Palestinien? La guerre est toujours 
dégueulasse, et il est évident aujourd’hui que le désespoir pales-
tinien et le besoin de sécurité israélien alimentent ce conflit sans 
fin, instrumentalisé par les extrémistes des deux camps qui se haï-
ront pour l’éternité. Pour que la violence actuelle puisse relancer le 
processus de paix enterré après l’assassinat de Yitzhak Rabin par 
un fanatique religieux juif en 1997, la communauté internationale et 
l’espace médiaticopolitique doivent avant tout exercer un discours 
de vérité sur la situation en Palestine et en Israël. Il s’agit avant tout 
d’éviter de choisir un camp, sauf celui de la paix, et de délibérément 
tordre ou exagérer les faits pour exacerber la légitimité d’un peuple 
à diriger ou asservir un autre. Malheureusement, les déclarations 
de J. Biden, J. Trudeau ou E. Macron de soutien sans failles à Israël 
ne permettent pas à ce stade de construire un chemin vers la paix. 
Combien de morts seront nécessaires pour qu’ils y parviennent? 

 ÉDITORIAL  ISRAËL ET PALESTINE

Et Israéliens  
et Palestiniens 
méritent la paix

RADIO-CANADA FAIT LE POINT SUR 
L’ATTAQUE-SURPRISE DU HAMAS

D’une part, les vives 
condamnations unilatérales de 
l’opération terroriste par les 
dirigeants occidentaux et leurs 
propos qu’« Israël a le droit de se 
défendre », prononcés aussi par la 
dirigeante européenne Ursula von 
der Leyen, seraient irréprochables 
dans leur nature même; mais 
lorsqu’ils s’adressent au régime 
d’extrême droite Netanyahou, ils 
font craindre les pires exactions, 
prévues par la Turquie et la Russie 
qui ont essayé de les contrer par 
leur appel à la modération dans 
la répression israélienne. On ne 
pouvait pas compter sur Bob Rae, 
notre représentant canadien à 
l’ONU pour les imiter.

L’autre danger est de voir le 
Hezbollah libanais entrer dans 
la conflagration, ainsi que son 
commanditaire iranien — on 
voyait les Iraniens danser dans 
les rues à la vue à la télévision 
de l’attaque palestinienne. Le 
mouvement Hamas ou Harakat 
al-Muqanam al-Islamiya connu 
depuis 1987 (depuis 2002, le 
Canada le considère comme 
une entité terroriste) règne sans 
opposition démocratique sur deux 
millions d’habitants dont plus du 
tiers vit nettement sous le seuil 
de pauvreté. Comment ne pas se 
révolter quand ils s’entassent dans 
une région coincée entre Israël, 
l’Égypte et la mer Méditerranée où 
les navires palestiniens sont à peu 

près interdits, une superficie bien 
moindre que l’île de Laval?

Deux anciens diplomates invités, 
Ferry de Kerckhove et Jean-
François Lépine, ont, malgré 
leur crainte de voir ces actes 
de guerre de part et d’autre 
s’étendre, produit une analyse 
la plus raisonnée possible. Et le 
lendemain Raymond Saint-Pierre 
et Sabrina Myre ont poursuivi ce 
travail de qualité.

En ressort le constat que nul 
n’attendait une telle attaque 
coordonnée et sophistiquée le jour 
du sabbat qui semble avoir pris 
par surprise les experts-espions 
pourtant renommés du Mossad. 
M. Lépine qui était en poste à 
Jérusalem lorsque la première 
intifada a éclaté a blâmé l’inertie 
israélienne, après le meurtre de 
leur dirigeant Yitzhak Rabin par un 
extrémiste de droite furieux des 
accords d’Oslo, car Israël n’a hélas 
présenté aucune offre conséquente 
aux dirigeants modérés de 
Palestine, laissant le champ libre 
aux islamistes fanatisés de Gaza, 
rendus furieusement désespérés 
par les attaques de colons juifs 
illégaux auteurs de meurtres en 
Palestine et restés impunis dans 
les dernières années. 

Les deux diplomates craignent 
une riposte sanglante de la part 
d’Israël, qui ne viendra sans 

doute pas avant que les 
cinquante-trois otages 
que le Hamas revendique 
avoir saisis au cours 
de leur attaque soient 
libérés. On connaît le 
prix qu’Israël accorde 
traditionnellement aux 
otages, tant civils que 
militaires ou policiers. 

Au lieu de lancer 
des anathèmes, les 
dirigeants occidentaux 
ne pourraient-ils pas 
profiter de cette période 
entre-deux pour tenter 
une opération sinon de 
paix, du moins de cessez-
le-feu et de suspension 
des hostilités?

Également sur LCN le 
matin du 10 octobre 

on peut entendre 
une entrevue avec 
F r a n c e - I s a b e l l e 
Langlois d’Amnistie 

internationale Canada 
(francophone).

Comme les Artistes pour la 
Paix, elle condamne l’attaque 
terroriste du Hamas, un crime 
de guerre, mais tient à rappeler 
qu’Israël s’est rendu coupable 
de telles incursions criminelles 
en territoires palestiniens. 
Elle compatit, comme nous, 
à l’extrême souffrance du 
peuple palestinien qu’il ne faut 
pas punir en l’assimilant au 
Hamas. On est à des années-
lumière, a-t-elle poursuivi, 
d’une solution diplomatique 
avec une bande de Gaza privée 
d’eau et de médicaments (les 
APLP soutiennent l’Organisation 
mondiale de la santé qui réclame 
l’ouverture d’un corridor 
humanitaire) et une Palestine 
soumise à un apartheid. On 
compte déjà sept journalistes 
palestiniens tués, sans compter 
les bombardements israéliens 
qui se poursuivent aujourd’hui 
le 10 octobre sur Gaza, « prison 
à ciel ouvert », selon la politique 
ancestrale barbare de l’œil pour 
œil, dent pour dent.

Enfin, on notera la chronique de 
Jean-François Lisée dans LE 
DEVOIR du 10 octobre intitulée 
La fabrique de désespoir, suivi de 
commentaires presque unanimes, 
même le mien !

Pierre Jasmin — Artistes pour la Paix

C’EST PAR UNE ÉMISSION SPÉCIALE DE GRANDE QUALITÉ À 16H 20 LE 7 OCTOBRE QUE RADIO-
CANADA A FAIT UN POINT ÉQUILIBRÉ SUR L’ATTAQUE-SURPRISE PAR LES COMBATTANTS DU 
HAMAS SUR ISRAËL. NOUS REVIENDRONS SUR CES ENTREVUES D’UNE CÉLINE GALIPEAU UN PEU 
DÉPASSÉE.

Crédit photo : Charb
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Le journal Entrée Libre propose un traitement alternatif de l’information sur différents enjeux politiques, écono-
miques, sociaux et culturels. Il offre une voix aux gens et aux organisations d’ici œuvrant pour le bien commun 
et pour l’amélioration des conditions de vie. Entrée Libre publie huit parutions par années, imprimées à 9500 
exemplaires et distribué dans près de 8000 foyers du centre-ville sherbrookois et dans une centaine de com-
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de voir de nouveaux visages rejoindre le collectif ! 

Joins-toi à nous, que ce soit juste pour le plaisir ou encore s'exprimer sur nos grands enjeux de société, ta voix 
compte !

Pour nous contacter: http://www.entreelibre.info • courriel: journal@entreelibre.info  
Facebook: journalentreelibre

 COLLECTIF ENTRÉE LIBRE
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La population de la ville de 
Sherbrooke est en majorité 
locataire, 51 % des citoyens de 
Sherbrooke vivent en logement. 
Couper la subvention de 
l’association des locataires c’est de 
priver des services aux locataires 
de Sherbrooke. L’association des 
locataires donne un support aux 
locataires pour le maintien dans 
les lieux. Cette coupure laisserait 
le champ libre aux propriétaires qui 
tentent d’expulser leurs locataires 
pour augmenter plus rapidement 
le prix des loyers. C’est à terme 
accentuer la crise du logement et 
augmenter l’itinérance.

L’autonomie des groupes 
communautaires dans leur 
financement a été réglée au niveau 
du Québec. Le Québec finance ses 
groupes communautaires sans 
droits de regard sur l’orientation 
de ces organisations. Dans les 
programmes de subventions, on 
reconnait que les organisations 
communautaires appartiennent à 
leurs membres et s’en remettent à 
leur démocratie interne pour gérer 
au quotidien.

Notre financement municipal 
devrait procéder de ce même 
respect. L’association des 
locataires se veut la voix des sans 
voix. L’association des locataires 

est très active, organise de 
nombreuses activités auxquelles 
les membres sont étroitement 
impliqués. Il est malsain que l’on 
doive se demander constamment 
si une prise de position ou un 
autre sur les crises du logement 
déplaisent à l’administration 
municipale et menace notre 
financement. Après 21 ans à se 
voir renouveler notre subvention 
annuelle, quatre administrations 
différentes aux orientations 
multiples ont tous cru au bon 
travail de l’association des 
locataires, tout d’un coup 
ont priverait les locataires de 
Sherbrooke des services des 
soutiens et d’informations 
fournies par l’association des 
locataires de Sherbrooke. Avec 
l’ampleur que prend la crise du 
logement, la priorité au logement 
et l’implication de la ville dans 
cette crise ne devraient pas 
diminuer.

LA VILLE DE SHERBROOKE RÉFLÉCHIT À COUPER UNE 
SUBVENTION OCTROYÉE DEPUIS 21 ANS À L’ASSOCIATION DES 
LOCATAIRES DE SHERBROOKE EN RECONNAISSANCE DE LA 
RESPONSABILITÉ DE LA VILLE FACE À LA CRISE DU LOGEMENT. 
C’EST PRÈS DE 38 000 $, 42 000 $ APRÈS INDEXATION QUE DEVRAIT 
SE PRIVER L’ASSOCIATION DES LOCATAIRES DE SHERBROOKE 
POUR LA PROCHAINE ANNÉE.

COUPER LA SUBVENTION 
À L’ASSOCIATION 
DES LOCATAIRES DE 
SHERBROOKE, MET 
EN DANGER LES 
LOCATAIRES

 PÉTITION

Association des Locataires de Sherbrooke

Les locataires ont besoin 
de votre aide.

C’est pourquoi ce lundi 30 
octobre à 10 h au coin des 
rues King Ouest et Alexandre 
pour se diriger vers l’Hôtel 
de Ville. Je viens manifester 
pour venir en aide aux 
locataires de Sherbrooke, je 
suis solidaire. Pour préserver 
une subvention vitale  : aider 
l’association des locataires 
de Sherbrooke à aider les 
locataires à conserver leurs 
logements. Je vote avec mes 
pieds.

Aussi, allez signer la pétition 
afin que notre subvention 
récurrente annuelle de 
la ville de Sherbrooke ne 
soit pas coupée en janvier 
2024. Si nous ne recevons 
pas notre subvention, nous 
devrons cesser notre service 
d’information et de support 
aux ménages locataires en 
matière de logement.

https://www.petitionenligne.
com/subvention_annuelle_
recurrente_de_la_ville_de_
sherbrook

LÉGUONS UNE TERRE 
ACCUEILLANTE ET 
HABITABLE À NOS 
PETITS-ENFANTS
Jean-François Brisson, Claude St-Jarre, Martin Lemmens

À l’heure du chaos climatique avec 
la multitude de catastrophes dont 
nous avons été témoins durant l’été 
2023, nous sommes persuadés que 
le plus beau legs que nous pouvons 
laisser à nos petits-enfants ainsi 
qu’à toutes les formes de vies, c’est 
une Terre accueillante. Plusieurs 
de nos petits-enfants vivent déjà 
dans l’inquiétude des catastrophes 
climatiques futures et certain. e. s 
hésiteront ou refuseront carrément 
à avoir des enfants dans ce monde 
dégradé. 

C’est pourquoi nous avons lancé 
à l’occasion de la marche pour le 
climat du 29 septembre dernier, le 
regroupement québécois AÎNÉ.E.S 
VERTS DEMAIN, un regroupement 
visant à promouvoir tant les actions 
individuelles que collectives. 

Individuellement, nous devons 
privilégier des activités, des loisirs, 
une alimentation, un chez-soi qui 
respectent cet objectif de léguer 
une Terre accueillante. C’est vivre 
en émettant le moins possible 
de gaz à effet de serre, dont le 
CO2. Est-ce que vous savez que la 
combustion de 20 litres d’essence 

génère 56 kilos de CO2, ce gaz 
qui crée l’effet de serre, donc le 
réchauffement du climat ? Et, 
malheureusement, ce gaz a une 
durée de vie de plus ou moins 100 
ans dans l’atmosphère.

Collectivement, nous entendons 
plusieurs élus qui nous endorment 
avec de beaux discours, mais qui 
ne passent pas à l’action. Lors de 
la dernière élection à l’automne 
2022, nous avons été témoins de 
2 exemples de calcul politique 
alors que nous avons besoin de 
courage politique dans le contexte 
de la crise climatique. Lors de 
cette élection, la CAQ a rejeté l’idée 
de taxer davantage les véhicules 
qui émettent le plus de CO2 
alors que QS, qui en avait fait une 
promesse électorale, a mentionné 
regretter cette promesse qui lui 
aurait fait perdre des votes. Au 
fédéral, c’est catastrophique, alors 
que le gouvernement continue 
à subventionner les projets 
d’exploration et d’exploitation 
pétroliers et gaziers alors que nous 
devrions être depuis des décennies 
en transition des énergies fossiles 
aux énergies renouvelables.

D’ailleurs, nous notons que 66 % 
des québécois. e. s aimeraient en 
faire plus pour lutter contre les 
changements climatiques. Si vous 
un ou une aîné. e qui faites partie de 
ces 66 %, si vous êtes inquiet. e. s ou 
en colère de cette inaction de nos 
élus, nous vous invitons à joindre 
les AÎNÉ.E.S VERTS DEMAIN. Verts 
c’est-à-dire qu’ils agissent pour 
léguer une Terre accueillante. 

Nous voulons former un 
regroupement estrien, alors que 
Montréal et Québec auront les 
leurs. Nous pourrons ainsi choisir 
nos priorités d’action et les réaliser. 
En Estrie, nous visons à regrouper, 
au cours de l’année, de 50 à 100 
aîné. e. s. Vous verrez qu’ensemble, 
c’est beaucoup plus mobilisant 
et efficace. Nous pourrions, par 
exemple, participer à 2 ou 3 
manifestations, ou les organiser. 
Nous pourrions également être 
présents dans les médias et ainsi 
démontrer notre solidarité avec les 
plus jeunes.

Vous voulez faire partie du groupe 
qui passera du désir d’en faire plus 
pour garder notre Terre habitable 
au groupe qui concrétise ce désir en 
le traduisant en actions concrètes ? 

Si oui, venez échanger avec nous 
au Café Baobab au 1551 rue 
Dunant à Sherbrooke le jeudi 2 
novembre à 14 h.

NOUS VIVONS SUR UNE PLANÈTE EXTRAORDINAIRE TANT PAR 
SA BEAUTÉ QUE SA DIVERSITÉ. NOUS LES AÎNÉ. E. S AVONS 
HÉRITÉ D’UNE TERRE EN BON ÉTAT DANS LES ANNÉES 1960-70. 
UN CLIMAT STABLE, DES PÔLES QUI RAFRAÎCHISSAIENT NOTRE 
PLANÈTE, DES FORÊTS QUI CAPTAIENT LE CO2, DES OCÉANS 
AVEC UNE VIE DIVERSIFIÉE ET ABONDANTE, ETC.. QUE RESTE-T-
IL ACTUELLEMENT DE CE BEL HÉRITAGE ? MALHEUREUSEMENT 
TRÈS PEU.

Crédit photo : Aîné·e·s Verts demain

 MOBILISATION

https://www.petitionenligne.com/subvention_annuelle_recurrente_de_la_ville_de_sherbrook
https://www.petitionenligne.com/subvention_annuelle_recurrente_de_la_ville_de_sherbrook
https://www.petitionenligne.com/subvention_annuelle_recurrente_de_la_ville_de_sherbrook
https://www.petitionenligne.com/subvention_annuelle_recurrente_de_la_ville_de_sherbrook
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LA RÉGIE DU LOGEMENT, C’EST QUOI ?

Qu’est-ce que le Tribunal 
administratif du logement 
(abrégé TAL), anciennement 
appelé la « Régie du 
logement » ?

Il s’agit d’un tribunal administratif 
mis en place par le législateur 
afin de venir simplifier les recours 
judiciaires pour les locataires et 
les locateurs. La procédure y est 
plus rapide, moins complexe et 
surtout plus abordable ! 

Dans quel contexte le TAL est 
compétent ? 

Il est compétent pour trancher 
tout litige de nature contractuel 
relié à un bail résidentiel. 
Ainsi, il sera compétent pour 
trancher notamment un conflit 
sur un non-paiement de loyer, 
une diminution de loyer, une 
fixation de loyer, des dommages-
intérêts en responsabilité civile 
contractuelle, une éviction ou une 
reprise de logement. 

Le TAL ne sera pas compétent 
pour tout ce qui touche 
à la responsabilité civile 
extracontractuelle. Cela signifie 
que le TAL ne pourra trancher des 
recours en diffamation ou pour 
des voies de fait entre un locataire 
et un locateur, à titre d’exemple, 
car cela sort de la relation 
normale entre un locataire et un 
locateur. Pour ce type de recours, 
il faudra s’adresser plutôt à la 
Cour des petites créances ou aux 
tribunaux de droit commun, selon 
la somme réclamée. 

Le TAL ne pourra également 
trancher un litige qui excède 
85 000 $, car cela serait alors 
du ressort exclusif de la Cour 
supérieure, vu la somme 
importante en jeu. Ce seuil 
est sujet à changement, dans 
les prochains mois et pourrait 
éventuellement monter à 
100 000 $. 

Toujours trop compliqué ? 

Si vous trouvez ce processus 
trop complexe et souhaitez faire 
valoir vos droits, il ne faut pas 
hésiter à faire appel à des avocats 
spécialisés dans le domaine 
du droit du logement. Ceux-ci 
connaissent les subtilités des 
règles procédurales et peuvent 
assurer le succès d’un dossier. 

La présence d’un avocat à une 
audience permet également de 
venir réduire le stress des parties 
représentées et de leurs témoins, 
ce qui augmente les chances de 
succès du recours. 

Comment se déroule une 
demande au Tribunal 
administratif du logement 
(TAL) ?

Tous les formulaires utiles pour 
déposer une poursuite au TAL 
se situent sur le site internet du 
tribunal. Ils peuvent également 
être remplis directement aux 
bureaux du TAL où un préposé 
peut assister gratuitement un 
locataire ou un locateur dans 
ses démarches. Pour remplir 
le formulaire de demande et 
le déposer, il faudra assumer 
des frais variables, tournant 
autour de 85 $. Ce formulaire 
indiquera notamment l’identité 
des locateurs et locataires. La 
section « objet de la demande » 
fait référence aux conclusions 
recherchées, soit ce que 
l’individu en question demande 
au tribunal. La section « motifs 
de la demande » fait plutôt 
référence à ce qui justifie ce que 
l’individu demande. Il s’agit de ses 
justifications basées sur ce qu’il 
s’est passé (les faits au dossier). 

Par la même occasion, il faudra 
remplir un deuxième formulaire 
appelé la « liste des pièces ». Ce 
formulaire fait référence à tous 
les documents que l’individu 

compte invoquer dans le cadre de 
sa demande. Si l’individu souhaite 
indiquer une série de documents 
dans une des cases du formulaire, 
par exemple une série de lettres, 
il doit indiquer « en liasse » après 
le nom de la pièce. Cela permet 
de souligner que plusieurs 
documents d’une même nature 
seront déposés en même temps. 
Les pièces (preuves) doivent 
être communiquées à la partie 
adverse (personne poursuivie), 
mais seulement sur demande. 
En règle générale, elles n’ont 
pas à être déposées d’avance 
au tribunal. Le régisseur/juge 
administratif pourra en prendre 
connaissance le jour même, lors 
de l’audience. 

Le formulaire de demande et 
la liste des pièces devront être 
déposés au TAL après avoir été 
remplis. Cela peut se faire aux 
bureaux du TAL ou en ligne. 
Le TAL retournera ensuite une 
version « timbrée » de ces actes 
de procédure, c’est-à-dire une 
copie avec un « tampon officiel ». 

Une fois timbrées, la demande 
et la liste des pièces devront 
être remises à la partie adverse, 
qui devra en accuser réception. 
C’est ce qu’on appelle une 
« notification ». Une fois la 
preuve de notification en main 
(accusé-réception de courrier 
recommandé, procès-verbal 
d’un huissier ou bordereau de 
transmission par courriel, à titre 
d’exemples), celle-ci devra être 
déposée au TAL dans les 45 jours 
de la date indiquée sur le « tampon 
officiel », qui correspond à la 
date de dépôt de la demande. Ce 
dépôt peut, encore une fois, être 
effectué aux bureaux du TAL ou 

en ligne. 

Après la réception de la « preuve de 
notification », le TAL convoquera 
les parties à une audience (date 
de cour devant le juge) afin de 
trancher le différend. Cela peut 
parfois prendre plusieurs mois 
pour recevoir l’avis par la poste. 

Sur place, une tenue appropriée 
s’impose. Les parties devront 
apporter trois copies de leurs 
pièces (preuves). Une pour elles-
mêmes, une pour le régisseur/
juge administratif et une troisième 
pour la partie adverse.

Le demandeur va témoigner en 
premier et déposer ses pièces. 
En règle générale, il ne peut pas 
venir réciter les paroles d’un 
tiers à son nom ou déposer des 
témoignages écrits.

Le défendeur pourra contre-
interroger (demander des 
précisions) à chaque témoin 
du demandeur après leur 
témoignage. 

Une fois que le demandeur et ses 
témoins auront terminé, ce sera 
au tour du défendeur de présenter 
ses pièces et ses témoignages. 
Les témoins du défendeur 
pourront également être contre-
interrogés par le demandeur afin 
d’obtenir des précisions sur leurs 
déclarations.

Une fois tout cela terminé, 
le demandeur pourra faire 
une « plaidoirie », c’est-à-
dire présenter ses arguments 
factuels et juridiques en 
faveur de sa position. C’est le 
moment idéal pour déposer 
toute « jurisprudence » (copie 

de décision judiciaire) en sa 
possession.

Enfin, le même processus sera 
entrepris par le défendeur et cela 
mettra fin à l’audience.

Comment se défendre au TAL ?

Le législateur (gouvernement) a 
décidé de simplifier la procédure 
pour les dossiers en défense au 
TAL afin de protéger les droits des 
locataires, perçus comme plus 
vulnérables. Ainsi, les formulaires 
mentionnés ci-haut ne sont pas 
obligatoires pour quelqu’un qui 
souhaite se défendre face à une 
poursuite. Il suffira de préparer 
son dossier pour le jour de 
l’audience et, par courtoisie, de 
transmettre une copie de ses 
pièces à la partie adverse si elle 
les demande. 

Quand le juge rend-il sa 
décision ? 

Cela peut prendre jusqu’à trois 
mois pour que le régisseur/juge 
administratif rende sa décision. 
Il faut donc s’armer de patience. 
La décision peut d’ailleurs prévoir 
un délai d’appel durant lequel une 
partie peut contester la décision 
rendue, sans qu’elle ne s’applique 
immédiatement. 

Me Victor Gritenco, avocat

 DÉFENSE DES DROITS

DANS CES TEMPS TROUBLES OÙ RÈGNENT LES RÉNOVICTIONS, 
L’INFLATION IMMOBILIÈRE ET LES TENSIONS LOCATAIRES-
PROPRIÉTAIRES, IL DEVIENT PRIMORDIAL DE COMPRENDRE 
LE FONCTIONNEMENT ET LES RÈGLES PROCÉDURALES DU 
TRIBUNAL ADMINISTRATIF DU LOGEMENT. 
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BÉLIER : 21 mars - 20 avril
Vous portez des cornes, et cela 

vous affecte? Un 
homme cocu 
est-il encore un 
homme? Pensez 
au plaisir de 
votre partenaire, 

là se cache la vraie virilité.

TAUREAU : 21 avril - 21 mai 
Vous aussi portez des cornes 
comme votre voisin du dessus. Cela 
vous procure force et confiance, 

jusqu’au jour 
où vous les 
voyez fièrement 
trôner sur votre 
crâne glabre. 
L ’ a l o p é c i e 

(calvitie) touche 70% des hommes. 
Abandonnez les crèmes de 
charlatan, et apprivoisez votre 
image dans le miroir. Vous pouvez 
vous enorgueillir d’être dans le club 
des Bruce Willis, Fabien Barthez et 
Sean Connery. 

GÉMEAUX : 22 mai - 21 juin
Le regard porté vers l’avant, vous 
ne craignez pas l’avenir. Le regard 

tourné vers 
l’arrière, vous 
vous construisez 
sur les bases 
du passé. Si 
passé ou futur 

vous semblent 
actuellement insurmontables, les 
ressources de MomentHom sont là 
pour vous.

CANCER : 22 juin - 21 juillet
En voilà une cochonnerie, une 
salle bête que l’on n’aime pas 

voir apparaître. 
Mais dites-vous 
bien qu’elle se 
nourrit de notre 
inquiétude et 
de notre attente 

à consulter dès qu’une douleur 
ou une masse suspecte apparaît. 
La meilleure des défenses, c’est 
l'attaque!

LION : 23 juillet - 22 août
C’est la retraite qui approche, et 
soudainement, l’idée de rester 

à la maison 
vous angoisse? 
C’est normal, 
plusieurs hommes 
ayant tendance 
à se valoriser 
principalement 
dans leur rôle de 

pourvoyeur se sentent démunis lors 
du passage à la retraite. Peut-être 

qu’un Men’s Shed près de chez vous 
vous aiderait à contrer l’isolement?   

VIERGE : 23 août - 22 sept.
Présentement, les taux de suicide 

sont trois fois plus 
élevé chez les 
hommes que chez 
les femmes, et 
c’est la deuxième 
plus grande cause 
de décès chez le 

18-39 ans. Si l’envie 
de crisser ton char dans le décor 
commence à prendre trop de place 
et que t’as les idées noires, passe 
donc un p’tit coup de fil à JEVI (819 
564-1354) ou à l’urgence sociale 
(811, option 2). T’es important, man. 

BALANCE : 23 sept. - 22 oct.
Les cancers pleuvent dans ta 
famille, mais tu te sens moins 

mâle à l’idée 
d’aller te faire 
examiner la 
prostate ? Come 
on, il faudrait 
que quelqu’un 
ose donner 
l’exemple! Si toi 

tu y vas, peut-être que ton père et 
tes oncles vont voir que c’est pas 
si pire et accepter d’y aller aussi. 
Donne l’exemple, ça sauve des 
vies !  

SCORPION : 23 oct. - 22 nov.
Ton neveux trippe paillettes et vernis 
à ongles, mais il a arrêté d’en porter 

depuis qu’il a 
commencé à se 
faire traiter de 
tapette à l’école. 
L’intimidation 
envers les 
jeunes de la 
communauté 

GBTQ+ laisse des marques… 
Heureusement, le réseau de soutien 
peut faire toute la différence. 
Assure-toi d’être là pour lui autant 
que possible ! 

SAGITTAIRE : 23 nov. - 21 déc.
Ton vieux pote se pointe pas mal 
moins souvent aux 5 à 7 de votre gang 

pis quand y vient, y 
sort des phrases 
comme « la vie, 
c'est court, mais 
c'est long des 
p'tits boutes » 
avec un sourire 
en coin mais aussi 

un fond de noirceur dans le regard ? 
Entre deux d’ailes de poulet, prend le 
temps d’lui demander comment y va. 
Merci d’être là pour lui.

CAPRICORNE : 22 déc. - 20 janv.
Ton sexe biologique et ton identité 
de genre sont bien clairs pour toi, 
mais du côté de l’attirance sexuelle, 

de l’attirance 
émotionnelle et 
de l’expression 
de genre, c’est 
pas mal moins 
évident ? Prend le 
temps d’explorer 

ça, d’y réfléchir, de t’informer pis 
d’en parler autour de toi. Pis amuse-
toi dans ce processus au lieu de te 
tourmenter. T’es libre !

VERSEAU : 21 janv. - 19 fév.
Depuis quelques temps, y’a plus 
de drama que de douceur dans ton 

couple, pis quand 
Hervé chante « 
on s’fait si bien 
du mal, on l’fait 
si bien », tu te 
reconnais un 
peu trop à ton 
goût pis t’es 

pas sûr d’aimer ça ? Ouvre-toi à ton 
partenaire ou à ta partenaire, puis 
clarifiez vos attentes et vos besoins 
pour voir si y’a un horizon viable 
sainement à votre couple. Allez 
chercher de l’aide au besoin.

POISSONS : 20 fév. - 20 mars
Tu te voyais sombrer tranquillement 

à cause d’un trop 
plein d’anxiété 
causée par la 
pression de 
performance au 
boulot, alors t’as 

été consulter et on t’a programmé 
un arrêt de travail pour cause 
d’épuisement professionnel ? Bravo 
pour t’être écouté, c’est très fort de 
ta part, vraiment. Bon cheminement.

MOVEMBER
Sophie Parent, Sylvain Bérubé, Sylvain Vigier

 HOROSCOPE DU MOUVEMBRE

PÂTES FRAÎCHES 

• 50 g de farine Tipo 00 (farine à pizza)
• 50 g de semoule de blé dur 
OU
• 100 g de farine (la texture est un tout petit peu moins satisfaisante, 

mais ça marche quand même)
• 1 œuf
• une pincée de sel

(donc pour 2 personnes, 200 g de farine, 2 œufs & 2 pincées de sel.)
C’est tout.

Préparation

1. Mettre les ingrédients secs dans 
un bol de taille moyenne

2. Former un puit au milieu puis 
casser un œuf à la fois, et 
mélanger avec les doigts, avant 
d’en ajouter un autre. Former 
une boule.

3. Selon la grosseur des œufs, si 
la pâte est vraiment sèche et 
ne tient pas ensemble, mouillez 
vos doigts et pétrissez.

4. Si vous avez la chance d’avoir 
une machine à pâtes (ça 
se trouve en friperie des 
fois), aplatissez-y la pâte 

progressivement. Sinon, pas 
de panique, c’est aussi possible 
d’étaler la pâte manuellement 
au rouleau. Assurez-vous que 
la pâte est assez mince, ça 
gonflera un peu en cuisant. 
Ensuite avec un couteau, couper 
des lamelles pour imiter la 
forme des linguinis. (pour faire 
des lasagnes, arrêtez-vous à 
l’étape d’aplatir la pâte, avant de 
la couper.

5. Cuire dans l’eau bouillante 
salée, 4 minutes. 

Voilà!

 GOURMANDISE

Marielle Fisson

AUTOUR DU FOUR :  home is 
where the heart is, kitchen 
is where the four is

Si tu pouvais manger une seule 
chose pour le reste de tes jours, 
ce serait quoi? Moi des nouilles, 
assurément. Quand j’ai pas trop 
envie de cuisiner, je fais des 
nouilles. Quand j’ai de la visite à 
impressionner, je fais des pâtes. 
En salade c’est pratique, en 
soupe ou avec une bonne sauce 

à spag, c’est le réconfort ultime. 
Passion nouillasse, pour toujours. 
D’ailleurs, le 25 octobre, c’est la 
journée internationale des pâtes 
(oui oui, vraiment). Pour l’occasion, 
je t’offre ma recette de pâtes 
maison. C’est moins compliqué 
que tu penses, promis!

VOUS SAVEZ, QUAND ON CHERCHE UNE RECETTE SUR INTERNET, 
ON FINIT SOUVENT PAR TOMBER SUR UN BLOG OÙ L’AUTEUR[E] 
NOUS RACONTE SA VIE, QU’ON FAIT DÉFILER RAPIDEMENT AVANT 
D’ABOUTIR À LA RECETTE ? NE CHERCHEZ PLUS. JE VOUS PRÉSEN-
TERAI ICI UNE RECETTE FACILE, AVEC BEAUCOUP TROP DE DÉTAILS 
PLUS OU MOINS RELIÉS, EN PRIME. J’AI EU LA CHANCE DE GRANDIR 
DANS UNE FAMILLE OÙ MES DEUX PARENTS CUISINAIENT BEAU-
COUP. C’EST NATUREL, CHEZ MOI. JE N’AI RÉALISÉ QUE VRAIMENT 
PLUS TARD QUE TOUT LE MONDE NE SAIT PAS FORCÉMENT CUISI-
NER. IL N’EST JAMAIS TROP TARD POUR COMMENCER  !
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Randonnées en tout genre

Dans son livre « 52 façons de 
marcher », Annabel Streets nous 
invite à réinventer nos façons de 
marcher et à retrouver tous les 
bienfaits de ces gestes que nous 
pensons élémentaires. Marcher 
dans le froid, marcher au ralenti, 
marcher dans la boue, marcher 
de bon matin, marcher dans 
la ville à la recherche de ses 
parfums, marcher sous la pluie, 
suivre une rivière, se promener 
au milieu des arbres, marcher 
en silence, marcher sous la lune, 
gravir des collines, marcher 
comme en pèlerinage, marcher 
en groupe, chercher le sublime, 
marcher et méditer, marcher 
en profondeur à la recherche 
de fractales… Voici autant de 
chemins singuliers pouvant 
s’emprunter en novembre.

À Sherbrooke, la promenade du 
lac des Nations avec un détour 
jusqu’au pont sous la 410 est 
un grand classique. On peut 
également suivre la rivière Saint-
François direction le sanctuaire de 
Beauvoir ou encore Lennoxville. 
Les plus endurants oseront même 
emprunter l’axe de la Massawippi 
pour se rendre à North Hatley.

Il y a aussi de nombreux monts à 
moins d’une heure de route  : le 
mont Orford, le mont Mégantic, 
le mont Ham, le mont Hereford, 
Bromont, la crête des Monts 
Stokes, etc. Sans oublier le réseau 
des Sentiers de l'Estrie.

Course à pied

Une étude portant sur les 
impacts des paramètres 

environnementaux sur les 
performances de course au 
marathon a démontré que la 
température idéale pour la 
course à pied est de 3 °C pour 
les élites et de 6 °C pour les 
coureurs moyens. Sachant que 
la température moyenne en 
novembre tourne autour de 5 °C, il 
s’agit possiblement du mois idéal 
pour performer au maximum. 
Assurez-vous toutefois d’être 
visible si vous courez dans les 
rues, car après le changement 
d’heure, lequel aura lieu cette 
année dans la nuit du 4 au 5 
novembre, la visibilité est réduite 
dès 17 h. Prévoyez également 
l’équipement nécessaire pour 
affronter les pluies froides ainsi 
que les premières neiges.

Vélo

En adaptant son vélo et en 
s’habillant adéquatement, il est 
possible de rouler quatre saisons 
par année. En effet, l’hiver offre de 
belles journées et des chaussées 
déneigées nous permettant de 
rouler à vélo. Il devient alors 
possible de profiter du plaisir 
d’être dehors tout en gagnant du 
temps dans nos déplacements. 
D’ailleurs, la ville de Sherbrooke 
réalise un projet pilote d’itinéraire 
cyclable à l’hiver 2023-2024 en 
procédant à l’entretien hivernal 
d’axes cyclables. Vous avez le 
goût de tenter l’expérience ? Dans 
ce cas, nul besoin de remiser son 
vélo, au contraire  : profitez de la 
douceur de novembre pour vous 
acclimater tranquillement au vélo 
blanc. L’essayer c’est l’adopter.

Les Voix de la Placette

Ce balado créé, présenté et 
réalisé par Marie-Claude 
Paradis-Vigneault met en lumière 
des récits de l'est de Sherbrooke. 
Depuis 2022, la réalisatrice nous 
convie à explorer des anecdotes 
amusantes, émouvantes et 
instructives qui dépeignent l'un 
des quartiers les plus charmants 
de Sherbrooke, pourtant souvent 
méconnu. Chaque épisode offre 
l'occasion d'une rencontre intime 
avec les personnes qui animent la 
vie de l'est de la ville.

À travers ce balado, Marie-
Claude vise à mettre en avant 
sa communauté d'accueil, à 
jouer un rôle dans la lutte contre 
l'isolement, et à partager les 
éléments qui nous rassemblent 
au-delà de nos différences. Dans 
la saison 2023, on y entend les voix 
du journaliste à la Tribune Alain 
Goupil, de l’artiste dans l’âme 
Isabelle Dalphond-Simpson, de 
la coordonnatrice du projet de 
dynamisation Rues Principales 
King Est pendant 16 ans Sophie 
Labbé, de la travailleuse sociale 
de formation Judith Ménard et 
de la gérante de l’épicerie sociale 
Moisson Estrie Patricia Allard.

Pour écouter : lesvoixdelaplacette.
ca.

Revitalisons ? : une enquête 
citoyenne sur le quartier 
Alexandre

Les termes « revitaliser » et « 
dynamiser » sont actuellement en 
vogue dans les centres-villes des 
grandes municipalités du Québec. 
Certains résidents expriment le 
désir d'entreprendre des actions 

visant à améliorer leurs quartiers, 
qu'ils considèrent comme ayant 
besoin d'amour. Toutefois, se 
pose la question de savoir si la 
revitalisation est une approche 
adéquate, nécessaire, ou si c'est 
le terme approprié.

Vous le comprenez, ce balado 
est un documentaire audio 
dans lequel le documentariste 
et historique de formation 
Jean-François Vachon explore 
l'avenir, les atouts et les enjeux 
du quartier Alexandre, un petit 
secteur peu connu situé au cœur 
du centre-ville de Sherbrooke. 
Peut-on donner un nouvel élan à 
un quartier ou le développer sans 
provoquer de gentrification et en 
veillant à l'inclusion de tous ses 
habitants ? Cette question est 
explorée sous plusieurs angles et 
en profondeur au travers les cinq 
épisodes du balado, dont voici les 
noms  : 1) Vivre le quartier. 2) Se 
souvenir du quartier. 3) Aimer 
le quartier. 4) Comprendre le 
quartier. 5) Souder le quartier.

Pour écouter  : Spotify, YouTube, 
BaladoQuebec.

 DEBOUT BANDE DE LARVES !   CULTURE LOCALE 

NOVEMBRE C’EST FAIT 
POUR JOUER

BALADOS D’ICI

Sylvain Bérubé

Sylvain Bérubé

AVEC SES JOURNÉES GRISÂTRES, SOMBRES ET FROIDES, SES 
FEUILLES MORTES ET SON ABSENCE D’ÉPAIS TAPIS DE NEIGE, 
NOVEMBRE SERAIT SELON CERTAINS LE PIRE MOIS POUR 
PRATIQUER DES ACTIVITÉS EN PLEIN AIR. S’IL EST VRAI QUE LA 
SAISON DE LA CUEILLETTE DE POMMES ET DE CHAMPIGNONS 
EST TERMINÉE ET QUE CELLE DU SKI N’EST PAS COMMENCÉ, IL 
N’EST PAS QUESTION DE S’ENCABANER. VOICI UN RAPPEL DE 
TROIS GRANDS CLASSIQUES POUR VOUS FAIRE RÉALISER QUE 
COMME L’ÉTÉ, « NOVEMBRE, C’EST FAIT POUR JOUER »

DEPUIS QUELQUES ANNÉES, LA BALADODIFFUSION CONNAÎT UNE EFFERVESCENCE BIEN SENTIE 
AVEC L'ARRIVÉE DE CRÉATEURS DE PLUS EN PLUS NOMBREUX ET D’UN PUBLIC AU RENDEZ-VOUS. 
POUR NOTRE PLUS GRAND PLAISIR, DES TALENTS D’ICI S’APPROPRIENT CE MÉDIUM ET PRODUISENT 
DU CONTENU À L’ACCENT SHERBROOKOIS. EN VOICI DEUX À DÉCOUVRIR !

Crédit photo : Sylavin Bérubé
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NARGES MOHAMMADI, « CETTE FEMME D’UN COURAGE ET D’UNE DÉTERMINATION INCROYABLES », 
A INSPIRÉ NOTRE ARTISTE POUR LA PAIX DE L’ANNÉE, JACQUES GOLDSTYN, ALIAS BORIS. ELLE A 
AUSSI INSPIRÉ LA MAIRESSE DE PARIS, ANNE HIDALGO, FEMME DE GAUCHE PROCHE DE VALÉRIE 
PLANTE, QUI A PROCLAMÉ : « À PARIS ET PARTOUT DANS LE MONDE, NOUS NE CESSERONS JAMAIS 
DE PROCLAMER : FEMME, VIE, LIBERTÉ ! »

UNE IRANIENNE EMPRISONNÉE, PRIX 
NOBEL POUR LA PAIX 2023
Les Artistes pour la Paix 6 octobre 2023

Narges Mohammadi, née le 21 
avril 1972, militante iranienne des 
droits humains et vice-présidente 
du Centre des Défenseurs des 
Droits Humains (CDDH), dirigé 
et fondé par Shirin Ebadi, voit 
donc l’Association des Prix Nobel 
insister pour le respect des droits 
humains en Iran avec la nomination 
de madame Mohammadi arrêtée 
et détenue à plusieurs reprises 
depuis 1998. 

Son modèle Shirin Ebadi, lauréate 
du prix Nobel de la paix vingt ans 
plus tôt, a défendu d’une part, des 
femmes discriminées par le droit 
de la famille iranien, notamment 
pour le droit de garde des enfants 
âgés de plus de sept ans, qui revient 
automatiquement au père après un 
divorce (!), d’autre part à la défense 
des opposants politiques, tout en 
enseignant les droits urbains et les 
droits des femmes à l’université. 

Quelques avertissements sur 
l’instrumentation possible

Tamara Lorincz, militante pour la 
paix, espère toutefois que le zèle 
des médias et du gouvernement 
canadien en faveur de cette femme 
admirable ne détournera pas les 
autorités de l’appui qu’espèrent 
encore nos propres femmes au-
tochtones brimées et sujettes à des 
assassinats bien plus nombreux 
que les femmes non racisées. 

Les Artistes pour la Paix espèrent 
aussi que la nomination de ce prix 
Nobel mérité ne relancera pas 
les sanctions économiques que le 
Canada a appliquées injustement à 
l’Iran que nous avions dénoncées : 
les femmes souffrent plus que les 
hommes des rationnements de 
nourriture et de médicaments. 

Il faut se méfier aussi de l’instru-

mentalisation hostile à l’Iran par 
ses éternels ennemis, Trump et 
Nétanyahou, qui avaient accusé 
l’Iran des pires intentions guer-
rières, malgré les inspections de 
l’Agence Internationale d’Énergie 
Atomique (ONU) qui concluaient 
toutes au respect par l’Iran de 
l’accord de Vienne sur le nucléaire 
iranien — en anglais : Joint Com-
prehensive Plan of Action ou JCPoA 
et en français Plan d’action global 
commun (PAGC), un accord signé 
à Vienne en Autriche le 14 juillet 
2015. 

L’hostilité du Congrès américain 
a certainement joué un rôle 
dans la détérioration à nouveau 
sous Biden des relations irano-
américaines, depuis que l’Iran 
a interprété de façon laxiste les 
seuils d’enrichissement d’uranium 
auxquels le pays était limité par 
l’entente et surtout depuis que l’Iran 
s’est récemment joint aux BRICS, 
en même temps que l’Argentine, 
l’Arabie saoudite, l’Égypte, 
l’Éthiopie et… les Émirats arabes 
unis avec qui la hache de guerre a 

été enterrée : l’union du Brésil, de 
la Russie, de l’Inde, de la Chine et 
de l’Afrique du Sud a provoqué chez 
Justin Trudeau diverses crises de 
notre aficionado de l’OTAN que le 
discours récent paisible de Lula da 
Silva ne justifiait nullement1. 

Nous en profitons pour féliciter 
publiquement celui qui reçoit 
cet automne le prix du militant 
pour la paix canadien de l’année, 
des mains du Rassemblement 
canadien pour une convention sur 
les armes nucléaires — organisme 
fondé par Pugwash, avec le 
toujours actif sénateur Doug 
Roche et notre regretté ami Murray 
Thomson —  : M. Tariq Rauf qui a 
joué un rôle décisif pour démentir 
toute initiative agressive de l’Iran, 
comme le rappelle l’Ambassadeur 
autrichien Alexander Kmentt, 
a été à la tête de la politique de 
vérification et de sécurité à l’AIEA et 
a travaillé aussi pour le Stockholm 
International Peace Research 
Institute (SIPRI). P.J.

1 Hélas préféré par le jury des prix Iris 2021 au film incandescent Bootlegger de Caroline Monet : https://lautjournal.
info/20211013/bootlegger-bien-davantage-quun-suspense-passionnant

 INTERNATIONAL

Crédit  : CHARB - En juillet 2014 l’armée israélienne bombarde et envahit Gaza 
suite à une attaque de roquettes du Hamas. Les bombardements d’Israël touchent 
une école gérée par l’ONU à Gaza (15 morts). La caricature du dessinateur Charb 
publiée dans Charlie Hebdo montre un combattant du Hamas épargné par un missile 
israélien car « il n’est pas un écolier ». Le dessin souligne que les civils palestiniens 
restent les premières victimes des attaques d’Israël contre le Hamas. 

Crédit : Wall in Palestine - En 2002, Israël construit un mur de 700 km tout autour de 
la Cisjordanie pour empêcher les attentats suicides de palestiniens sur le territoire 
d’Israël. La pertinence et le tracé de ce mur sont contestés. L’inscription « Ich bin ein 
Berliner » sur les pans de béton du mur fait référence au discours de J-F Kennedy, 
président des USA, fait en 1963 à Berlin pour dénoncer la construction deux ans plus 
tôt du mur séparant Berlin entre partie ouest et est (Crédit Wall in Palestine sur Flikr).

Crédit  : Wall in palestine et Banksy - Banksy est un street-artist (graffeur) 
britannique mondialement connu pour ses pochoirs revendicateurs (antimilitaristes, 
anticapitalistes), fort visuellement, et placés dans des lieux marquants (camps de 
migrants en France ; Aciérie au Royaume-Uni; rue de Kiev en Ukraine). Dans cette 
photo, le graph attesté de Banksy montre un escalier mécanique qui permet à de 
jeunes hommes et femmes à passer au-delà du mur qui les enferme en Cisjordanie.

 SOUTIEN AUX PALESTINIENS 

https://lautjournal.info/20211013/bootlegger-bien-davantage-quun-suspense-passionnant
https://lautjournal.info/20211013/bootlegger-bien-davantage-quun-suspense-passionnant
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LA CAQ DÉRAPE
La TROVEPE – Coalition mains rouges

 MOBILISATION

Un transport gratuit en autobus 
partira de Sherbrooke en 
direction de Montréal,  avec un 
arrêt à l'Autoparc 74 (Bromont/
Granby). Le départ sera à à 
8h30. Plus d'informations sur le 
lieu précis du départ sera fourni 
prochainement. Pour plus de 
détails sur la campagne et lire le 
dépliant illustré : 

https://www.nonauxhausses.
o r g / w p - c o n t e n t / u p l o a d s /
LaCAQderape-depliant-web.pdf 

Cette campagne s’articule autour 
des axes suivants:

TOUT AU PRIVÉ - À force de vouloir 
céder au secteur privé des pans 
entiers de nos services publics, 
voire de nos programmes sociaux, 
le gouvernement mine à la fois leur 
accessibilité, leur universalité et 
leur qualité.

LES RICHES D'ABORD - En plus de 
privatiser davantage les services 
publics et d’affaiblir notre filet 
social, le gouvernement Legault se 
dévoile de plus en plus comme un 
gouvernement agissant au profit de 
l’élite économique.

LES RECULS DÉMOCRATIQUES - 
Non seulement le gouvernement 
n’est pas allé de l’avant avec la 
réforme du mode de scrutin qu’il 
avait promise, mais il a depuis 
déposé des projets de loi qui 
auront pour effet de déposséder la 
population de son pouvoir sur les 
institutions publiques.

Pourquoi est-ce important en tant 
qu’organisme communautaire 
d’éducation populaire autonome 
de se mobiliser pour cette 
cause? Puisque nos organismes 
contribuent à améliorer le filet 
social, le milieu communautaire se 
doit de le rappeler haut et fort au 
gouvernement. Notre autonomie 
est également mise en péril, par les 
reculs sociaux et démocratiques 
importants. Bref, cela affecte la 
mission de chaque organisme, 
puisque nos organismes agissent 
de manière indépendante du 
gouvernement. Cette campagne 
correspond à l’approche de la 

TROVEP de l’Estrie d’analyser 
et critiquer les systèmes 
d’oppressions qui causent les 
inégalités sociales et mettent 
à péril le bon fonctionnement 
démocratique de nos organismes. 

Comme celui sur les enjeux de 
justice sociale et climatique, ce 
message informatif est le résultat 
d’une demande de certains 
membres que la TROVEP de 
l’Estrie les informe avant des 
mobilisations. Cette démarche 

permettra de mieux comprendre les 
revendications exprimées et d'être 
prêt à répondre aux questions des 
journalistes. Pour toute question, 
n’hésitez pas à nous contacter par 
adresse courriel ou par téléphone. 
Nous vous souhaitons une bonne 
fin de journée et en espérant vous 
voir en grand nombre!

Solidairement.

C’EST 31 OCTOBRE QU’AURA 
LIEU LA PREMIÈRE ACTION 
DE LA CAMPAGNE « LA CAQ 
DÉRAPE », ORGANISÉE PAR 
LA COALITION MAIN ROUGE. 
C'EST UNE INITIATIVE DE 
GROUPES COMMUNAUTAIRES, 
SYNDICAUX, ÉTUDIANTS 
ET FÉMINISTES À TRAVERS 
LE QUÉBEC QUI UNISSENT 
LEUR ÉNERGIE ET LEUR 
INDIGNATION.

Privatisation, réformes en santé  
et en éducation,  abandon du logement 
social, reculs démocratiques

Dépliant produit par la Coalition Main rouge  
pour le lancement de sa campagne «La CAQ dérape» 

Septembre 2023

 COMMUNIQUÉ

Pour les personnes utilisatrices 
des services en santé mentale 
de la région de l’Estrie, Pro Def 
Estrie vous invite à une Rencontre 
régionale qui aura lieu le jeudi 
2 novembre, de 10 h à 15 h. 
L’événement se déroulera à la Salle 
Roch A. Fournier, situé au 1255 rue 
Daniel - Porte 12 - Sherbrooke.  
Le thème abordé est l’ombrage 
diagnostique. Un dîner sera servi.  
C’est gratuit !   

Merci de confirmer votre 
présence pour le dîner,  en 
composant le  819 822-0363 ou le 
1 800-561-0363, ou par courriel   
info@prodefestrie.org 

Au plaisir de vous rencontrer !

Fort de son expertise en éducation 
budgétaire et en prévention de 
l’endettement, Solutions Budget 
Plus annonce la production 
de deux capsules vidéo, l’une 
portant sur la carte de crédit, 
l’autre sur l’endettement et le 
dossier de crédit, destinées à la 
population immigrante et plus 
particulièrement aux nouveaux 
arrivants.

« Cette population est rapidement 
contactée par les émetteurs de 
crédit et plusieurs d’entre eux 
ne sont pas familiers avec son 
utilisation puisqu’il s’agit d’un 
concept inexistant dans plusieurs 
pays. Les nouveaux arrivants 
peuvent donc être plus vulnérables 
face aux conséquences d’une 
utilisation peu éclairée du 
crédit. » indique Michèle Goyette, 
codirectrice de Solutions Budget 
Plus.

Ce projet a pu se concrétiser, 
grâce au financement de l’Office 
de la Protection du Consommateur 
(OPC) et à un partenariat avec le 
Service d’aide aux Néo-Canadiens 
(SANC).

Les deux capsules vidéo ont été 
traduites en 5 langues, soit le 
Dari, l’Arabe, l’Espagnol, le Swahili 
ainsi que l’Anglais. Solutions 
Budget Plus souhaite de cette 
façon rejoindre plus facilement 
la population immigrante en 
faisant connaître les risques 
reliés à l’endettement ainsi que 
l’existence d’organisme pouvant 
aider à solutionner certaines 
problématiques financières.

Pour visionner ces capsules, 
rendez-vous au :

https://www.solutionsbudgetplus.
com/ressources-carte-de-credit-
et-endettement

RENCONTRE RÉGIONALE 
À LA PRODEF 

CARTE DE CRÉDIT ET 
ENDETTEMENT

Marie-Pier Audet, Chargée de projet des Rencontres régionales, Pro Def 
Estrie

Michèle Goyette, codirectrice et porte-parole de Solutions Budget Plus

https://www.nonauxhausses.org/wp-content/uploads/LaCAQderape-depliant-web.pdf
https://www.nonauxhausses.org/wp-content/uploads/LaCAQderape-depliant-web.pdf
https://www.nonauxhausses.org/wp-content/uploads/LaCAQderape-depliant-web.pdf
mailto:info@prodefestrie.org
https://www.solutionsbudgetplus.com/ressources-carte-de-credit-et-endettement
https://www.solutionsbudgetplus.com/ressources-carte-de-credit-et-endettement
https://www.solutionsbudgetplus.com/ressources-carte-de-credit-et-endettement
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 VIE MUNICIPALE

Selon ses dires, la question était 
même plus large  : les partis 
politiques municipaux seraient plus 
transparents, plus démocratiques 
et plus près des gens à comparer 
aux élu(e)s indépendant(e)s.

À sa face même, l’énoncé est 
faux. Parce qu’il représente une 
généralisation abusive. Pour 
pouvoir l’affirmer, il faudrait en faire 
la démonstration avec des exemples 
concrets. Partout ! Sinon, ce n’est 
que l’opinion d’une personne 
présentée avec sa perspective et 
ses convictions.

Pour la transparence des partis, il 
suffit de se rappeler du parti « Équipe 
Bernard Sévigny — Renouveau 
sherbrookois » pour le confirmer. 
Le maire de l’époque avait caché 
pendant trois mois une lettre de la 
ministre fédérale des transports qui 
lui disait clairement « Non ! » à son 
projet d’aéroport — de même que 
des dizaines de procès-verbaux de 
consultations. Mais ce n’était pas 

que l’apanage du seul parti  : des 
« indépendant(e)s » aussi l’ont fait. 
Pendant un an pour des documents 
de Destination Sherbrooke et 
22 mois pour la Corporation de 
développement de l’aéroport 
(jugé primordial alors pour le 
développement économique !). Pour 
ne nommer que ceux-là.

Pour l’aspect démocratique, tous 
et toutes étant élu(e)s au suffrage 
universel, ils\elles sont donc 
légitimement démocratiques. On 
ne peut pas reprocher aux élu(e)
s de vouloir réaliser le programme 
électoral pour lequel ils\elles ont été 
élu(e)s. Pour atteindre cet objectif, 
il est parfois nécessaire de rallier 
d’autres élu(e)s à sa cause sans que 
ça devienne un trafic d’influence 
du genre « Gratte mon dos et je 
gratterai le tien ». Il n’y a rien de pire 
que d’être « seul(e) dans l’armée 
à avoir le pas ». Ça risque moins 
d’arriver avec un parti puisque, 
en principe, ce sont des gens qui 
partagent des valeurs communes. 

D’ailleurs, à cette même séance, 
une contre-proposition émise par 
une indépendante n’a pas reçu 
d’appuyeur et a donc été rejetée. Je 
ne crois pas avoir vu ça en 15 ans de 
politique municipale à Sherbrooke.

Pour la « proximité » avec les gens, 
c’est une question de personnalité 
de l’élu(e). Et d’affinités. Avec les 
citoyen(ne)s individuellement. Et 
globalement. Certain(e)s élu(e)
s acceptent qu’on soit d’un avis 
contraire, d’autres pas. Certain(e)s 
vous saluent, d’autres pas. Il en va 
de même dans toutes les sphères 
de la société. Certain(e)s l’ont, 
d’autres pas.

Attaque en meute

Ce même soir, il y a eu d’autres 
personnes qui sont intervenues 
spécifiquement contre le parti 
Sherbrooke citoyen et/ou certains 
de ses membres élus. À propos 
de la secrétaire à la participation 
citoyenne, des logements 
additionnels et des vignettes de 
stationnement à 50 $ notamment. 
Le ton était vindicatif, à la limite du 
mépris. Et sonnait faux.

J’aurais pu être impressionné 

si je n’avais pas vu ces mêmes 
personnes réunies en conciliabule 
avec des membres de l’opposition 
les plus antagonistes juste devant 
l’hôtel de ville, juste avant la 
séance. Je connais bien toutes ces 
personnes. Le jupon dépasse  : il 
traine à terre.

Ce n’est pas sans rappeler les 
attaques en meute qu’on a vu 
pendant la campagne de 2017. 
J’étais aux premières loges.

Ce n’est pas sans rappeler l’ordre 
d’un ancien maire à son chef de 

cabinet de recruter des gens pour 
venir « pistonner » en meute une 
élue au Conseil municipal en 
décembre 2017. C’est « ce que les 
dires disent ».

Les dires disent aussi que ça ne 
marche plus ce genre de tactique. 
Deux maires l’ont testé.

 COMMUNIQUÉ  

LES PARTIS POLITIQUES MUNICIPAUX PLUS TRANSPARENTS ?
Denis Pellerin

À LA SÉANCE DU CONSEIL MUNICIPAL DU 3 OCTOBRE, CETTE 
QUESTION A ÉTÉ SOULEVÉE PAR UN CITOYEN SUITE À UNE 
DÉCLARATION D’UNE CONSEILLÈRE DE SHERBROOKE CITOYEN 
DEVANT UNE CLASSE D’ÉTUDIANT(E)S EN POLITIQUE APPLIQUÉE 
DE L’UNIVERSITÉ DE SHERBROOKE.

Crédit photo : Lapichon

> Dès le 1er novembre 2023, 
ces axes seront entretenus 
lorsqu’il y aura accumulation de 
précipitations  :

• Axe de la Magog entre 
l’intersection de la rue King 
et de la rue Bertrand-Fabi, en 
passant par la rue Comtois 
jusqu’au lac des Nations.

• Axe de la Saint-François, en 
passant par la rue Aberdeen, 
derrière le Maxi et le pont 
Aylmer.

• Vers la rue Clémenceau, 
jusqu’au Cégep de 
Sherbrooke.

> Le projet pilote permet de 
connecter des liens existants afin 
de proposer un trajet cyclable 
hivernal sécurisé de 9 km dont 

l’entretien est aussi prioritaire 
que celui des trottoirs des artères 
et des corridors scolaires.

> Ce projet permettra d’évaluer 
le potentiel du vélo d’hiver, 
d’identifier les méthodes de 
déneigement les plus efficaces 
et de préciser les coûts associés 
au développement d’un éventuel 
réseau.

> Des groupes cyclistes et des 
partenaires engagés à l’égard du 
transport actif ont été consultés 
pour établir ce projet pilote.

> Un projet de recherche 
mesurant les impacts de ce projet 
pilote sera réalisé en parallèle par 
deux institutions universitaires.

> Le coût de réalisation de ce 
projet pilote est évalué à 456 900 $ :

• Main-d’oeuvre : 396 500 $

• Équipement : 42 900 $

• Matériaux : 17 500 $

« La mobilité doit s’affranchir 

de la voiture et le conseil 
municipal reconnaît que le 
vélo est une des options pour y 
parvenir. En amorçant un projet 
pilote pour déneiger certains 
tronçons du réseau cyclable, 
notre administration travaillera 

à rendre cette option viable 
pour les Sherbrookoises et les 
Sherbrookois durant les quatre 
saisons. »,

PROJET PILOTE D’ITINÉRAIRE CYCLABLE HIVERNAL
LA VILLE RÉALISERA UN PROJET PILOTE D’ITINÉRAIRE CYCLABLE 
À L’HIVER 2023-2024 EN PROCÉDANT AU DÉNEIGEMENT D’AXES 
CYCLABLES. ELLE OUVRE AINSI LA VOIE À UNE PRATIQUE PLUS 
SÉCURISÉE DU VÉLO EN PÉRIODE HIVERNALE À SHERBROOKE.
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RÉGLONS BIEN NOTRE CRISE  
DU LOGEMENT !

C’est suite à ce rapport que la 
décision a été prise de faire une 
politique de l’habitation. Parmi 
les 6 autres recommandations, 
je note la suggestion de tenir un 
Forum annuel sur cette question 
du logement ainsi qu’un registre 
des logements salubres auquel 
pourrait s’ajouter un registre 
des baux, afin d’aider à réduire 
l’augmentation des prix. Quatre 
thématiques retenaient l’attention : 
l’abordabilité, le développement 
économique, l’inclusion sociale et la 
requalification urbaine. Plus de 150 
groupes ont été invités à s’exprimer 
et j’ai compté pas moins de 270 idées 
qui ont été notées et retransmises. 
L’annexe 1 fait un compte rendu des 
discussions du 9 mars.

Ce rapport contient environ 
45 000 mots et a aussi été livré en 
synthèse au conseil municipal en 
un peu plus de 60 minutes.

Une grosse question d’abord  : de 
combien de logements Sherbrooke 
a-t-elle besoin ? Selon monsieur 
Mercier, de l’association des 
locataires, 1300 ménages sont 
sur une liste d’attente pour un 
appartement décent, sécuritaire et 
financièrement abordable.

Le Mémoire de l’Acef (12 pages) 
dit que 3456 ménages paient 
au moins 50 % du revenu pour 
le loyer. 40 % sont seuls, mais 
17 % des logements comportent 
une seule chambre. 25 % du 
parc locatif devrait être hors du 
marché privé, 5 % de plus que ce 
que la Mairesse propose.

Cette réalité se caractérise 
donc par une grande pénurie 
de logements, incluant sociaux, 
et la privatisation du groupe 
Mena’Sen a fait perdre 172 
unités de logement social selon 
le rapport du Comité Sauvons 
Mena’Sen quoique la Coopérative 
d’habitation des Cantons de l’Est 
annonce la construction prochaine 

de 122 unités.

Une des deux Commissaires 
est aussi directrice de la Santé 
publique Estrie. À ce titre elle, 
Madame Samson, a publié cet été 
un autre rapport  : Changements 
climatiques agissons pour 
des communautés en santé, 
dans lequel il y est question, 
concernant l’habitat, de : « rendre 
les bâtiments de meilleure qualité 
(ex.  : matériaux réfléchissants, 
toits blancs, isolation, ventilation, 
protections solaires aux fenêtres, 
orientation des bâtiments) ». Je 
n’ai pas senti un fort transfert 
de cette préoccupation dans ce 
rapport sur le logement… Et 
comme champs d’intervention, 
la santé publique se proposait de 
promouvoir les environnements 
favorables à la santé et les saines 
habitudes de vie en plaidant pour 
l’accès à des logements sains, 
abordables et durables aux 
changements climatiques. Ce 
document, d’ailleurs, promeut une 
transition sociale-écologique à 
opérer, qui engloberait un système 
alimentaire durable et pourquoi 
pas, un plan santé-environnement 
puisque l’environnement est un 
déterminant de la santé. (Voir par 

exemple le livre : La salutogénèse). 
De plus, il y a en général dans nos 
maisons, 8 kg par personne par 
année de déchets électroniques 
invisibles, à faire recirculer dans 
une économie circulaire, elle aussi 
à créer. Le 14 octobre est une 
journée internationale qui veut 
nous rappeler le « E-waste », c’est-
à-dire ces déchets électroniques 
invisibles, ignorés.

L’abordabilité a certes été 
fortement mise en évidence dans 
le rapport sur le logement, mais 
l’aspect sanitaire et durable du 
rapport sur les changements 
climatiques m’a semblé ne pas 
avoir été mis en évidence. Par 
ailleurs, la santé publique veut 

« soutenir la mobilisation », 
« favoriser la participation sociale 
et l’implication citoyenne » ; ces 
attitudes pourraient aider à ce 
que la situation du logement 
s’améliore. Se règle, devrais-je 
plutôt dire, et en urgence, car 
une question qui ne semble pas 
résolue dans ce Rapport sur le 
Logement est : qu’est-ce qu’on fait 
en attendant qu’on décide d’une 
Politique de l’habitation ? Abolir 
les référendums sur les projets de 
construction est-elle une action 
juste à envisager ? Le Rapport va 
dans la direction du oui.

Les étudiants prennent 25 % des 
logements. L’Université n’a pas 
pu participer aux consultations 
de la Commission. Les étudiants 
l’ont fait. Le problème « pas dans 
ma cour » est considéré comme 
sérieux et est considéré comme un 
frein au vivre ensemble adéquat.

L’argent que le Canada doit au 
Québec, pour le logement, tarde 
trop. (900 millions $). Revendiquons 
que cet argent aille au logement 
social, et coopératives d’habitation.

La Mairesse a dit qu’elle garde sur 
son bureau une copie du Rapport 

de la Commission ad hoc sur le 
logement. Et une copie du Journal 
Entrée Libre alors ?

Du bon logement pour tout le 
monde avantage la paix sociale ; 
cette idée de la Paix est encouragée 
par la Ville via son appartenance à 
l’organisation des Maires pour la 
Paix. Je souhaite de la congruence.

Comme vous voyez, j’ai choisi un 
autre angle que celui de résumer 
ledit Rapport ; la Tribune l’a fait. Et 
le site Internet de Sherbrooke l’offre 
à la consultation, avec la vidéo de la 
présentation au conseil municipal.

Claude Saint-Jarre

 LOGEMENT

CETTE COMMISSION AD HOC SUR LE LOGEMENT VIENT DE DÉPOSER SON RAPPORT AU CONSEIL 
MUNICIPAL. JE L’AI LU, 113 PAGES AVEC QUELQUES ANNEXES. J’AI AUSSI VU LA VIDÉO DE LA 
PRÉSENTATION. IL Y A EU 27 MÉMOIRES, SURTOUT ÉCRITS, 4 ORAUX. J’EN AI LU TROIS, DONT CELUI 
DE L’ACEF ET CELUI DE L’UTILE. Léon Bibeau-Mercier, fermier et président de la Coopérative pour 

l’agriculture de proximité écologique

LES CIRCUITS 
COURTS, LA CLÉ DE 
NOTRE RÉSILIENCE 
ALIMENTAIRE

Pendant que le gouvernement 
Trudeau convoque les grands 
patrons de cet oligopole, 
l’appareil médiatique s’emballe 
sur les solutions à envisager  : 
miser sur les magasins à rabais, 
introduire plus de concurrence 
chez les détaillants, forcer un 
gel des prix, subventionner les 
consommateurs…

Peu de voix s’élèvent, pourtant, 
pour proposer une solution qui 
renforce bien plus la résilience de 
notre système alimentaire dans 
son ensemble  : l’agriculture de 
proximité.

Certes, l’Union des producteurs 
agricoles (UPA) et le Conseil de 
la transformation alimentaire 
du Québec (CTAQ) affirmaient 
récemment, à juste titre, 
que la solution passait par 
l’inclusion des agriculteur·ice·s 
et transformateur·ice·s dans la 
discussion.

Mais nous devons aller plus 
loin. Les défis de notre système 
alimentaire dépassent largement 
celui de l’accessibilité monétaire 
des aliments. La grande 
distribution précarise notre 
système alimentaire en favorisant 
les produits les moins chers, 
générant les marges de profit les 
plus grandes, au détriment de 
la préservation des ressources, 
de la dignité des fermiers et 
fermières et de la santé publique. 
Pas même un Code de conduite 

de l’industrie de l’alimentation ne 
pourra y remédier.

Pour se sortir de l’impasse, 
l’agriculture de proximité 
constitue une véritable solution 
transversale. En favorisant les 
transactions directes entre les 
fermier.es et les citoyen.ne. s, 
il est possible de fournir des 
aliments accessibles, frais, sains 
et saisonniers tout en redonnant 
une meilleure part du prix payé 
aux gens qui les ont produits. 
Il est possible d’investir cette 
valeur ajoutée directement dans 
la transformation des pratiques 
agricoles, la rémunération de 
la main-d’œuvre, la lutte et 
l’adaptation aux changements 
climatiques.

Citoyen.ne. s comme fermier.es 
ont leur part de chemin à faire 
pour adopter les circuits courts. 
Mais, comme pour la transition 
des modes de transport, il faut 
aussi une vision politique forte 
et une redirection des fonds 
publics qui sont pour l’instant 
mobilisés dans les modèles de 
production, de transformation et 
de distribution conventionnels.

Cessons de cantonner 
l’agriculture de proximité aux 
images bucoliques. Dans notre 
quotidien comme dans nos 
politiques publiques, faisons de 
l’agriculture de proximité la pierre 
angulaire de notre résilience 
alimentaire.

DANS UN CONTEXTE DE FORTE INFLATION ALIMENTAIRE, LA 
CONCENTRATION DANS LE SECTEUR DE L’ALIMENTATION EST 
SANS PRÉCÉDENT : CINQ CHAÎNES QUI SE PARTAGENT 80 % DU 
MARCHÉ ONT GÉNÉRÉ DES PROFITS RECORD DANS LES DEUX 
DERNIÈRES ANNÉES.

 LETTRE OUVERTE
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 CULTURE

Entre les couleurs féeriques 
d’automne et les magnifiques 
manteaux blancs, l’entre deux 
est souvent désolant  : la baisse 
importante de luminosité, le 
ciel gris, le froid qui s’installe, 
les journées pluvieuses qui 
s’enchaînent, la diminution 
des activités extérieures et les 
contacts sociaux moins fréquents.

Comment traverser ce mois 
sans déprimer ?

Notre exposition du 2 au 24 
novembre 2023 au Centre Culturel 
Le Parvis, vous permettra 
d’assister à un événement coloré, 
vivifiant, et rassembleur. Lors 
du vernissage du 2 novembre 
(17h à 19h) vous vivrez une 
expérience de bien être, où tous 
pourront être entourés d’œuvres 
remarquables, faire le plein 
d’énergie et partager avec nous 

dans une ambiance festive.

Bien qu’il ne s’agisse pas d’un 
marché de Noël, notre évènement 
sera teinté de l’esprit des fêtes : 
avec un pas d’avance sur la 

«course aux cadeaux de Noël», 
vous aurez sous les yeux des 
idées des plus originales comme 
présents à offrir.

Cette exposition sera également 
l’occasion pourles Artistes du 
Parvis, d’exposer la richesse du 
groupe, celui-ci étant composé 
des différences et des forces 
propres à chacun des membres.

Les artistes du Parvis

Les Artistes du Parvis sont en 
résidence au Centre Culturel 
Le Parvis depuis sa création. 
Ils exposent à tous les mois 
différentes œuvres dans la 
petite galerie. Ils ont aussi une 
exposition à plus grande échelle 
2 fois par année.

Le regroupement des Artistes du 
Parvis est formé d’environ une 
trentaine d’artistes de la région 
qui sont tous et toutes issus de 
différents parcours.

Merci pour tes accompagnements 
lors de cérémonies montréalaises 
marquant le souvenir indélébile 
de Hiroshima et de Nagasaki, 
organisées par le maire Pierre 
Bourque (Montréal).

Merci pour l’amour jamais 
démenti et témoigné en tant 
qu’astrophysicien à notre planète, 
en appuyant les recommandations 
du GIEC et les exigences de l’ONU.

Merci pour l’humilité de ton 
bleu regard sachant considérer 
l’humanité avec ta bienveillance 
d’humaniste et d’écologiste 
engagé, témoignée dans les films 
de l’ONF tournés par Yolande 
Cadrin-Rossignol en 2003, H. 
R., conteur d’étoiles, en 2011, 
Dialogues sous le ciel étoilé et le 
tout récent en juin 2023, L’océan vu 
du cœur, reprenant ainsi des titres 
de plusieurs de tes ouvrages.

Sans morale culpabilisatrice, le 
grand-père affectueux privilégiait 
une approche toute en douceur 
pour, avec Frédéric Lenoir, nous 

persuader de la nécessité de 
laisser un monde habitable à nos 
enfants. Dans L’heure de s’enivrer 
(1986), l’affection se fait rugueuse 
en dressant un portrait inquiétant 
des arsenaux nucléaires américain 
et russe.

Son aventure de poète avait 
démarré en 1981 par Patience 
d’azur. Vanté à la populaire 
émission « Apostrophes » de 
Bernard Pivot, le bouquin sera 

vendu à un million d’exemplaires 
et traduit en trente langues. 

Nos condoléances à son fils et 
confrère de l’UQAM, Nicolas 
Reeves, professeur titulaire NXI 
GESTATIO Design Lab [ arts design 
architecture informatique ].

POUR BON NOMBRE D’ENTRE 
NOUS, NOVEMBRE PEUT ÊTRE 
DÉPRIMANT, ENNUYANT ET 
MÊME DÉMOTIVANT. 

NÉ LE 13 JUILLET 1932 À 
MONTRÉAL, MORT LE 13 
OCTOBRE 2023 À PARIS.

Les artistes du Parvis

Merci de la part des Artistes pour la Paix

Crédit photo : Tristan Schmurr 

UNE ESQUIVE À LA GRISAILLE 
DE NOVEMBRE

HUBERT REEVES 

 CRÉATION LITTÉRAIRE

J’entendis un battement, un 
murmure, grave, sourd, saccadé. 
C’est le ruisseau en contrebas qui 
parlait en glissant dans les cavités 
que formaient les roches. La 
lumière perçait la nef des arbres 
et formait sur le sol des taches de 
clarté passagères, une dentelle de 
lumière qui se tissait et se défaisait 
selon les conditions du vent et du 
jour. Je contemplais le ruisseau, son 
eau agitée, mais calme. Cette eau, 
qui passait immobile, chuchotait 
l’illusion du temps. Dans cette eau, 
j’entendais ma propre rivière jaillir 
des entrailles de la Terre où elle 
avait été enfermée.

J’étais au commencement du 
monde. Devant moi je l’aperçus, 
le trône où toute la lumière du 
monde se jetait, entrant par une 
trouée dans la forêt où gisaient 
deux pruches géantes. Je me mis à 
pleurer, à crier, je me mis à genou 
et je dis « Comme tu es beau ! », 
comme pour adorer ce dieu, 
ou cette reine, ou cet esprit qui 
m’apparaissait. Je pensai à André, 
décédé 29 ans plus tôt. 

De grands vents avaient déraciné 
les pruches. L’une était au sol déjà. 
L’autre n’en finissait pas de mourir, 
elle s’appuyait sur des arbres plus 
loin, elle refusait de se rendre. Dans 
sa chute qui durerait des années, 
elle s’accrochait encore au ciel. Le 
tout composait un tableau d’une 
beauté sublime d’où émanait la 
force du vent, mais aussi celle des 
arbres qui semblaient entre la vie 
et la mort et qui de leur mort même 
criaient leur formidable puissance 
et rappelaient tout le temps qu’ils 
avaient entassé dans leur tronc et 
leur ramure. Il fallait donc que ça 
commence là où ça s’arrête, dans 
une explosion d’écorces, dans les 
grandes déchirures et les débuts 
de fin du monde d’un aoûtement 
quotidien qui soudainement se 
déclarait à moi et réclamait mon 
couronnement, depuis les confins 
de l’absence qui nous ronge les 
os, vers la présence qu’on attend 
comme le dégel.

Les racines retournées des pruches 
avaient formé une petite alcôve, 
presque une chapelle. Il y avait là 
quelques objets, les restes d’un feu 
et un disque vinyle à demi fondu  : 
Hymne à la nature. Les neiges de 
Finlande et de Norvège. Il se faisait 
ici des rituels, des cérémonies 
secrètes, de grandes pendaisons 
de crémaillère sylvestres, on devait 
y prêter des serments décisifs. 

Nous étions à la fin de l’été, les 
verges d’or commençaient à 
briller au soleil déclinant des 
soirées d’août. C’était le mois de 
ma naissance. Je n’avais jamais 
arrêté de me mettre au monde. 
Cela peut prendre des millions 
d’années pour s’enfanter, pour 
accéder à soi-même, pour gravir 
la montagne jusqu’à se rencontrer, 
pour se déprendre de ce qui nous 
empêchait d’être. 

Ce jour d’août 2023 marquera une 
certaine naissance qui n’est pas 
la première et qui ne sera pas la 
dernière, sans doute. Il me fallut 
tout ce temps pour arriver à ce qui 
commence, pour arriver à moi-
même. André était un ami de mes 
parents. Au printemps de ma vie, 
à l’époque du cégep, je travaillais 
chez lui en l’aidant pour de menus 
travaux. Nous nous aimions bien. 
Il mit plusieurs années à mourir, 
vivant pendant ce long temps un 
lent processus de croissance, 
jusqu’au moment ultime. La veille 
de sa mort, je le vis une dernière 
fois. Il était beau, il souriait, il 
baignait dans une lumière blanche 
qui m’enveloppait doucement, c’est 
comme si cette lumière émanait 
de lui, comme d’une étoile. Sans 
le dire, nous savions que nous 
nous disions adieu. Il était au mois 
d’août de sa vie, à la fin de son été. 
C’est comme s’il me disait « Bonne 
route ». André était né le même 
jour d’août que moi, en 1947. 
Sans le savoir, il m’aura fécondé 
symboliquement. Il est mort à 47 
ans d’un cancer, en 1994. J’aurai eu 
47 ans cette année. Dans la lumière 
des verges d’or.

Nicolas Beaudoin

AOÛTEMENT DANS  
LA LUMIÈRE DES  
VERGES D’OR 

ON DIT QU’ELLES PRENNENT DES MILLIONS D’ANNÉES À SE FORMER 
DANS LEURS POUPONNIÈRES QU’ON APPELLE DES NÉBULEUSES. 
LES ÉTOILES ÉMETTENT LEUR PROPRE RAYONNEMENT PAR 
UN PROCESSUS DE FUSION NUCLÉAIRE QUI TRANSFORME 
L’HYDROGÈNE EN HÉLIUM. ON DIT AUSSI QU’ELLES METTENT 
DES MILLIONS D’ANNÉES À S’ÉTEINDRE PAR L’ÉPUISEMENT DE 
LEUR RÉSERVE D’HYDROGÈNE. C’EST ALORS QUE DE NOUVEAUX 
ÉLÉMENTS PLUS LOURDS SERONT FABRIQUÉS, ÉLÉMENTS QUI 
FÉCONDERONT D’AUTRES MONDES : LE FER, LE CHROME, LE TITANE, 
LE COBALT, LE NICKEL, ETC. 




